
北京将在数字货币等前沿领域先行先试

7金融市场

应战净值化转型 理财子公司加速揽才 不良率过高 农村金融机构风险隐现

银保监会官网日前披露关于招银理财7人任职资格的批复，这

也是半年度大赚15亿元后，招银理财“首席”班底首次在公众面前亮

相。9月6日，北京商报记者根据银保监会披露的信息不完全统计，今

年以来，已有11家银行理财子公司的52位相关高管、部门负责人的

任职资格获核准。与此同时，理财子公司的“招兵”工作也从未停止。

伴随着团队搭建工作有序进行，理财子公司产品发行规模在不断壮

大，业内人士指出，净值化转型将会催生越来越多的混合类、权益类

理财产品。
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招银理财“首席”批量到岗

根据银保监会官网信息显示，银保监

会核准招银理财首席固收投资官陈萍、首

席项目投资官魏广文、首席权益投资官范

华、首席风险官方凌、研究总监吴松凯、首

席信息官苟宏、资金财务部总经理张亚娟

的任职资格。

在招银理财本次批量就位的管理人

才中，不乏有从市场引入的“外脑”。比如

招银理财首席权益投资官范华在去年9月

加入招商银行前，先后在高盛公司工作11

年、中投公司工作10年，从事资产配置和

多资产绝对收益的投资，曾任中投公司资

产配置部、债券与绝对收益部总监，高盛

全球风险模型部主管。

此前，2019年8月，彼时正在筹建中的

招银理财曾对外公开招聘多名领军人才，

包括首席权益投资官、固定收益首席投资

官、量化衍生品首席投资官、首席风险官、

首席信息官。另外，同时在市场板块、投研

板块、风控板块、IT及运营板块招聘资深

专业人才。

“招银理财花了很大的力气去发展

除了固收以外的产品，并组建了权益投

资团队。招银理财未来发展方向是希望

成为一个全能型资产管理公司。”范华

表示。

数据显示，截至今年6月末，招银理财

管理的理财产品余额2.38万亿元，较去年

末增长8.68%。新产品余额1.09万亿元，较

去年末增长59.08%，占理财产品余额（不

含结构性存款）的45.8%，较去年末提高

14.58个百分点。

52位理财子高管相继就位

自银行理财子公司筹备之初，人才团

队搭建工作一直备受市场关注，相关管理

人员的就位更是业内瞩目的焦点。9月6

日，北京商报记者据银保监会披露的数据

不完全统计，今年以来，已有11家银行理

财子公司52位相关高管、部门负责人的任

职资格获核准。涉及的公司包括交银理

财、中银理财、杭银理财、农银理财、信银

理财等，涉及职位包括董事长、总裁、副总

裁、首席财务官等。

作为资管“新兵”，理财子公司的揽才

工作从未停止。北京商报记者翻看招聘网

站近期信息发现，从研究助理至副总裁，

理财子公司发力净值化转型过程中，人才

争夺战正不断升级。

在对领军人才的招聘中，具备大行资

管团队或基金公司管理经验者更为“吃

香”，透过招聘信息亦可看出银行对于权

益类人才的渴求。

例如9月2日，某招聘网站挂出的一则

招聘信息显示，某银行理财子公司正在公

开招聘副总裁，岗位职责包括管理项目行

业调研、理财产品设计、项目投资、权益投

资、组合配置等条线管理工作；组织风险

控制，政策信息研究，统筹单位投研工作。

招聘要求该人员具备十年以上工作经验，

且具有公司副总级别岗位任职经验；人才

需来源于银行（大行）资管团队副总、总助

或是基金公司副总。

需要指出的是，尽管银行理财子公司

广撒“英雄帖”开展“抢人大战”，但也面临

着招人难等挑战。“理财子公司人才缺口

大，短期内较难招聘到足够的人员，此外，

一线城市聚集大量资管专业化人才，若理

财子公司注册于其他区域，异地人才引入

相对困难。”普益标准研究员赵璐如是说。

金融监管研究院副院长周毅钦指出，

当前理财子公司对于权益的研究和人才

体系架构仍然非常薄弱。个人认为理财子

公司相对比较完整的体系搭建至少要

2-3年。

净值化转型下发力权益投资

伴随着团队搭建工作有序进行，理财

子公司产品发行规模不断壮大，净值化转

型也在稳步推进。

目前，已有14家银行理财子公司正式

开业，从产品发行情况来看，北京商报记

者根据中国理财网数据梳理发现，截至

2020年9月6日，银行理财子公司在过去

一年多来登记的理财产品共计1846只。以

风险等级划分，理财子公司发行中低、中

风险产品数量最多，具体来看，一级（低）、

二级（中低）、三级（中）、四级（中高）风险

的产品分别有19只、688只、1135只、4只。

就投资性质来看，当前理财子公司主

要发行的产品包括固定收益类、权益类、

混合类三种类型。目前来看，固定收益类

产品占据绝大多数，该类型共发行了1411

只产品。混合类产品也逐渐增多，达到432

只，权益类产品仅有3只发行。

业内人士指出，资管新规使整个资管

行业都在转型净值化，而净值化转型将会

催生越来越多的混合类、权益类理财产

品，在这样的前提下，理财子公司纷纷加

大了对权益类投资布局的探索。某股份行

理财子公司人士对北京商报记者表示，目

前已有发行的产品权益占比在20%-40%

区间。对于权益类产品在下半年可能会有

所布局。

光大证券首席银行业分析师王一峰

指出，理财子公司开业初期往往以固定收

益类为首发产品，逐渐推出混合类及权益

类品种，随着更多理财子公司相继开业或

产品发行进入常态化，理财子公司混合类

及权益类占比或进一步提升。

“2020年以来，随着已有理财子公司

运行更为成熟、新设理财子公司相继发行

产品、产品平移工作的持续推进，理财子

公司产品的整体规模或增至2万亿-3万

亿元。”王一峰如是说。

北京商报记者 孟凡霞 马嫡

粗放经营司空见惯

农村金融机构的运营情况已经成为多省防

范化解重大风险工作的专项审计重点。北京商

报记者查询各省2019年度审计工作报告发现，

部分农村金融机构内部管理不完善、延缓风险

暴露、信贷管理不尽职、虚报贷款数据等问题在

年度审计调查过程中得到暴露。

吉林省、湖南省、陕西省、内蒙古自治区审

计工作报告均指出部分农村金融机构存在少计

不良贷款或不良贷款率过高的问题。例如湖南

省在审查中发现，辖内2家农商行进行改制时不

良贷款处置不合规，不良贷款率不真实；5家农

商行不良贷款率超过5%的监管红线；6家农商

行将5.02亿元不良贷款违规转为正常贷款。

部分农村金融机构则存在内控制度不健

全、违规放贷等问题。例如，河北省在审查中发

现，该省农村信用联社未认真履行“一岗双责”，

经营管理粗放，特大案件时有发生，问责处理不

到位，系统风险管控意识及能力亟待加强。

一位分析人士向北京商报记者表示，其通

过研究中小银行大量骗贷案件、违法发放贷款

案件和监管处罚案件，发现中小银行粗放经营

问题司空见惯、不容忽视。他指出，由于绝大多

数中小银行脱胎于城市、农村信用社，先天的重

要财务指标不尽如人意，加上没有经历过几大

国有行剥离不良资产经历，风险问题应该引起

高度重视。

北京科技大学经济管理学院教授刘澄也表

示，部分中小银行，尤其是部分中西部农村信用

社、农村商业银行坏账比例较高。

疫情加速风险暴露

银保监会副主席祝树民在今年8月发表的

文章中披露，目前全国已组建农村商业银行

1545家，农村合作银行27家，现存农村信用社

694家。然而受新冠疫情影响，银行收益下滑，中

小银行风险集中暴露。

对此，看懂研究院高级研究员程宇指出，疫

情只是加速了中小银行风险暴露的过程，而非

其问题根源。他表示，农村金融机构的问题根源

主要在于“前期监管缺位，公司治理混乱，股市

权益结构混乱，与地方政府关系不清”等体制机

制问题。

监管部门也曾多次指出，要从根源上推进

中小银行改革，必须强化中小银行股权管理，健

全符合中小银行特点的公司治理结构和风险内

控体系。

祝树民在今年8月发表的《以深化改革推动

农村中小银行公司治理建设》中指出，农村中小

银行普遍存在“内部人控制问题”，由于广大中

小股东数量众多、持股分散、话语权微弱，不愿

或不会参与治理，机构经营管理易形成被高管

和少数关键人控制的局面。此外，“外部人控制”

问题也一定程度存在。他表示，少数股东入股动

机不纯、利益诉求不当，通过股权代持、抽屉协

议或者隐瞒关联关系等不当手段控制机构，直

接操纵经营，个别股东甚至违规大肆套取银行

资金，把银行变成自己的“提款机”。

合并重组抱团取暖

在合规经营叠加盈利下滑的双重压力下，

不少农村金融机构开始走上合并重组、抱团取

暖之路。7月30日，由铜山农商行、淮海农商行、

彭城农商行3家合并而成的徐州农商行正式挂

牌成立。就在前一日，陕西银保监局公布，陕西

榆林榆阳农商行、横山农商行以新设合并的方

式发起设立陕西榆林农商行获批。一位接近监

管的人士曾向北京商报记者表示，竞争力不强

的中小银行走向兼并将成为常态。

程宇表示，农商行合并重组的首要目的是

解决资本金不足的问题，这种方式将成为改革

的主流，但在宏观经济下行的环境进行重组的

劣势也不可忽视，银行资产质量不可避免出现

劣变，成本必然高于宏观经济形势良好时。

刘澄则认为，目前监管部门对中小银行改

革的整体定位仍然是推动其走向市场化，合并

重组或者兼并没有成为一个明确的发展方向。

一方面由于国有大行的金融服务在不断下沉，

而部分农商行、农信社资产质量不佳，缺少兼

并价值；另一方面则是随着银行数字化趋势日

益明显，农商行、农信社，甚至城商行在经营体

系中的重要性在一定程度上被削弱，“比如以

前农民在家门口的银行网点办理贷款，现在可

以在家里通过支付宝或其他网络渠道就把钱

借了”。

北京商报记者 孟凡霞 实习记者 杜晓彤

北京商报讯（记者 岳品瑜 刘四红）落地
预期不断升温下，数字货币成为市场热议的

一大话题。9月6日，在2020中国国际金融年度

论坛上，北京市委常委、副市长殷勇表示，要

切实做好本届服贸会和金融板块各项工作成

果的落地和应用，深化金融科技的改革创新，

发挥北京科技创新中心和国家金融管理中心

的双重优势，突出数字经济、数字金融、监管

科技等重点，建设具有全球影响力的金融科

技创新中心，将深入开展金融科技监管沙箱

试点，利用冬奥会等场景，在数字货币等前沿

领域先行先试，力争取得引领性的突破。

对于未来数字货币如何使用的问题，香

港金融发展局主席李律仁谈到，数字货币不

需要绑定任何银行账户，从而摆脱了传统银

行账户体系上的限制；另一个吸引人的“奥妙

之术”是数字货币能够进行双离线支付，交易

双方的手机即使都处于离线断网的状态，只

要两个装有数字货币数字钱包的手机碰一

碰，就能实现转账和支付功能。

而仅在前一日，通州区区长赵磊亦曾在

2020全球财富管理论坛上谈及数字货币。他

指出，今年4月，北京市金融服务工作领导小

组以一号文件印发《关于在城市副中心打造

国际财富管理中心的工作方案》，明确赋予副

中心“全球财富聚集地和具有国际影响力的

财富管理中心”的定位，并将在副中心试点新

型金融牌照、法定数字货币、资管产品个税递

延等27项财富管理前沿领域的改革任务，充

分体现了市委、市政府支持副中心发展财富

管理产业的战略决心。

事实上，今年以来，央行数字货币研发进

度大大加快，早在8月，数字货币就已成为官

方提及的高频词。如8月14日，商务部印发《全

面深化服务贸易创新发展试点总体方案》，并

明确将在京津冀、长三角、粤港澳大湾区及中

西部具备条件的试点地区开展数字人民币试

点。在责任分工上，央行制定政策保障措施，

先由深圳、成都、苏州、雄安新区等地及未来

冬奥会场景相关部门协助推进，后续视情况

扩大到其他地区。

而后，深圳方面表示目前数字货币研究

与移动支付创新应用等金融科技创新取得积

极进展。此外，海南监管方也强调将积极争取

法定数字货币试点在海南自由贸易港跨境贸

易、跨境投融资和穿透式监管中的应用。

数字货币试点四面开花，这一点从市场

应用不断测试中也可窥出。最近一次引发关

注的是建设银行数字人民币钱包的短暂露

面，该App增加了“数字钱包充值”以及“数字

货币”两个子菜单，用户可以绑定银行卡直接

开通。

而这并非孤例。除建设银行外，据了解，央

行数字货币研究所还已与滴滴等机构达成战

略合作，并与B站、美团等机构进行接洽，在分

析人士看来，这意味着数研所正通过商户为数

字货币向C端服务铺路，试点动作有望加速。

引发关注的是，多地试点研发步履不断，

数字货币距离大规模落地还有多远的距离？

针对数字货币的推出，央行透露的进展

是：目前，数字人民币研发工作遵循稳步、安

全、可控、创新、实用原则，先行在深圳、苏州、

雄安、成都及未来的冬奥会场景进行内部封

闭试点测试，以检验理论可靠性、系统稳定

性、功能可用性、流程便捷性、场景适用性和

风险可控性。但目前的试点测试，只是研发过

程中的常规性工作，并不意味数字人民币正

式落地发行。此外，针对何时正式推出，央行

曾多次强调尚未有时间表。

在业内人士看来，数字货币距离实际推

出应该还有全面测试、试运行和正式运行三

个阶段。考虑到数字货币是下一代人民币的

全面数字化，影响程度深远，因此央行应该会

谨慎推出。根据整个进度来看，目前试点的发

展进度是符合预期的，未来应该会从四个地

区的落地测试到多个重点城市多领域的测试

应用。

总体来说，尽管已大规模内测，但距离数

字货币的推出还有一定距离，且对现有货币

体系的框架及运行应该不会起到实质性影

响。尽管数字货币的推出仍没有时间表，但试

点动作仍有望加速，并看好中国央行数字货

币对电子支付产业链的带动。

8月14日

8月19日

深圳市地方金融监督管理局：

数字货币研究与移动支付创新应用等
金融科技创新取得积极进展。

央行货币政策司司长孙国峰：

数字人民币还在内部封闭试点测试阶段，
正式推出没有时间表。

8月25日

商务部：

在京津冀、长三角、粤港澳大湾区及中
西部具备条件的试点地区开展数字人
民币试点。

9月5日

通州区区长赵磊：

在副中心试点新型金融牌照、法定数字货
币、资管产品个税递延等27项财富管理前
沿领域的改革任务。

北京市委常委、副市长殷勇：

利用冬奥会等场景，在数字货币等前沿领
域先行先试，力争取得引领性的突破。

9月6日

8月以来官方发声数字货币推进 荩

农村金融机构已经成为支持“三农”、县域客户的重要金融力量，但这类金融机构普遍
规模较小、防风险能力弱、管理体制尚不完善，这也为农村金融机构稳健发展带来挑战。据
北京商报记者9月6日不完全统计， 多省已发布2019年度预算执行和其他财政收支的审计
工作报告（以下简称“审计工作报告”），在多份报告中指出，农村金融机构风险问题尤为突
出，其中，不良率超5%、管理粗放等问题屡被提及。


